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Сыны Божии 
и дочери 
человечеСкие

СТР. 8

Архиепископ Артемий принял участие 
в торжествах в честь святого младенца 
Гавриила в Белостоке

22 сентября 2017 года право-
славные верующие города Бело-
стока (Республика Польша) от-
мечают день перенесения мощей 
святого мученика младенца Гав-
риила из Гродно в Белосток.

Традиционными гостями на 
этом празднике являются пред-
ставители Гродненского духовен-
ства во главе с архиепископом 
Гродненским и Волковысским 
Артемием.

По случаю праздника в Свя-
то-Никольском кафедральном 
соборе города Белостока состо-
ялась Божественная литургия. 
Литургию возглавил почетный 
гость – глава Митрополичьего 

Округа в Республике Казахстан, 
митрополит Астанайский и Ка-
захстанский Александр. Его Вы-
сокопреосвященству сослужили 
архиереи Польской Православ-
ной Церкви и Белорусского Эк-
зархата.

Мощи святого младенца Гав-
риила Белостокского были пере-
несены из города Гродно в Бе-
лосток в 1992 году. С 2013 года 
мощи святого младенца пребы-
вают в Рождество-Богородичной 
обители деревни Зверки. Имен-
но в этой деревне жил и принял 
мученическую кончину святой 
младенец.

Александр ШУРСКИЙ

Архиепископ Артемий принял участие в очередном 
заседании Синода Белорусской Православной Церкви

29 сентября 2017 года архиепископ 
Гродненский и Волковысский Ар-
темий принимал участие в очеред-
ном заседании Синода Белорусской 
Православной Церкви. Синод рас-

смотрел текущие вопросы жизни 
Белорусской Православной Церкви и 
принял ряд решений.

Журналы заседания Синода Бело-
русского Экзархата, в соответствии 

с Уставом Русской Православной 
Церкви (статья 8, глава XII), будут 
опубликованы после их утверждения 
Святейшим Патриархом Москов-
ским и всея Руси.

Точно знаю, что 
чудеса бывают…

СТР.6

Господь задает 
нам ритм, при 
котором всё 
происходит 
вовремя

СТР. 11
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ПРОПАВЕДЗЬ У НЯДЗЕЛЮ 20-Ю ПАСЛЯ
ПЯЦIДЗЕСЯТНIЦЫ 

Сёння падчас Літургіі мы чулі 
словы апостала Паўла з яго Пас-
лання да галатаў. У іх святому апо-
сталу Паўлу прыйшлося абараняць 
сябе, апраўдваць сваю дзейнасць, 
ахоўваць душы, схільныя верыць 
ілжэнастаўнікам. Святы апостал 
Павел, падпарадкоўваючыся гола-
су звыш, удалечыні ад іудзейскай 
зямлі прапаведаваў Хрыста 
ў Галаціі, дзе большая частка 
жыхароў знаходзілася ў язычніцтве. 
Добрыя людзі прынялі пропаведзь 
Паўла, хрысціліся і сталі жыць па-
хрысціянску.

Хрышчоныя іудзеі, прыйшоўшы 
да галатаў, прапанавалі ім вучэнне 
Хрыста з далучэннем да яго яшчэ 
і іудзейскіх абрадаў. А тым часам, 
гэтыя абрады сцяснялі сумленне 
і адымалі ў галатаў свабоду. Сва-
бода ж, хрысціянствам асвечаная, 
ёсць найвышэйшая каштоўнасць 
на свеце.

Як часта і цяпер бывае, што 
хрысціянін, які не цалкам яшчэ 
засвоіў вучэнне Хрыста і дух Еван-
гелля, спыняецца толькі на про-
стым богаслужбовым абрадзе, па-
трабуе і ад іншых такіх жа адносін 
да веры ў Хрыста і нават праяўляе 
варожасць да хрысціяніна, што 
жыве інакш за яго і які па-іншаму 
бачыць хрысціянства. Такія «злос-
ныя стараверы» існуюць у кожным 
веравызнанні.

Назіраючы за жыццём хрысціян, 
мы заўважаем, што адна част-
ка людзей жыве пераважна 
знешнімі праявамі набожнасці: 
богаслужбовымі абрадамі, пастамі, 
багамоллямі, наведваннем свя-
тых месцаў у адпаведнасці з ра-
ней узятымі на сябе абетамі, часам 
нават у шкоду сваім сямейным і 
грамадскім абавязкам. Другая – 
дыхае пераважна вераю ў Хрыста, 
любоўю да Бога і бліжняга свай-

го, дабрачыннасцю, хоць разам 
з тым і не пакідае правіл Царк-
вы ў адносінах да праваслаўна-
абрадавага боку жыцця.

Ворагі Паўла, абвінавачваючы 
галатаў, кіраваліся не хрысціянскай 
любоўю, а злосцю на іх настаўніка, 
прыхільнасцю да свайго вузкага, 
аднабаковага, знешне прыстойна-
га жыцця. Але ці можна было ча-
каць ад іх добрага спачування да 
іншых, калі яны так злосна гаво-
раць пра святога чалавека?

У выніку, рэўнасныя перакананні 
гэтых ілжэнастаўнікаў 
падзейнічалі на галатаў. Яны, 
па словах апостала, становяцца 
неразумнымі, гатовымі пакінуць 
праўду евангельскую.

Апостал даведаўся пра гэта, зна-
ходзячыся далёка ад Галаціі – у 
Эфесе. Што ж ён робіць? Ён шле 

туды ўласнаручна напісаны ім ліст, 
у якім выказвае сваё шкадаванне з 
нагоды неспрыяльных чутак пра 
легкавернасць галатаў, адстойвае 
сваё вучэнне, і ў гэтым жа лісце з 
любоўю настаўляе памыліўшыхся 
галатаў, называючы іх братамі.

У прачытанай сёння яго прамо-
ве апостал кажа: “Ведайце ж, бра-
ты: Евангелле, якое я абвясціў вам, 
– не выдумка чалавечая. Бо і мяне 
навучыў яму не чалавек, і прыняў 
я яго не ад нейкага чалавека, а праз 
адкрыццё Іісуса Хрыста.”

Такім чынам, і я такі ж апостал, 
як і іншыя апосталы. Хоць я не быў 
вучнем Хрыста падчас Яго зямно-
га жыцця, але Хрыстос прасвяціў 
і мне вочы, адкрыў мне цудоўным 
чынам усю волю Сваю. Мой зварот 
да Хрыста, нібы кажа Павел, ёсць 
сапраўдны цуд. Сёння мы можам 
дзівіцца той прынцыповасці, з якой 
апостал Павел падкрэслівае неза-
лежнасць сваёй пропаведзі ад ча-
лавечага ўплыву. Ён настойвае на 
звышнатуральным паходжанні яго 
Евангелля, на тым, што ніхто з люд-
зей яго гэтаму Евангеллю не вучыў, 
а прыняў ён яго ад Самога Бога праз 
адкрыццё Іісуса Хрыста. У мінулым 
перакананы і ўпэўнены ў сваёй пра-
ваце іудзей, будучы апостал ставіўся 
да Царквы са смяротнай нянавісцю. 
Сапраўды, з ім павінна было адбыц-
ца нешта цудоўнае, каб ён у адно 
імгненне з ганіцеля Царквы Саўла 
ператварыўся ў апостала язычнікаў 
Паўла.

Гэты цуд адбыўся, калі Саўла 
азарыла святло той маланкі, якая 
спапяліла ўсё яго фарысейства, увесь 
яго гонар змагара за “старажытныя 
паданні айцоў”. Такім цудам было 
адкрыццё Саўлу Уваскрэслага Хры-
ста па дарозе ў Дамаск. Асляпляль-
нае ззянне гэтага адкрыцця апостал 
пазней параўноўваў са святлом на-

пачатку Тварэння (2Кар.4:6), а сябе, 
змененага гэтым святлом, называў 
“новым стварэннем” (Гал.6:15).

Пасля ашаламляльнай змены, 
якая з ім адбылася, ён, пры ўсім 
сваім узрушанні, не стаў сумнявац-
ца, вагацца, не кінуўся за парадай 
да «цела і крыві», гэта значыць да 
людзей, нават да тых, якія валодалі 
аўтарытэтам апосталаў Хрыста.

“Я, – кажа апостал, – пасля хрыш-
чэння не пайшоў у Іерусалім за пара-
дай і настаўленнем да тых, якія сталі 
апосталамі раней за мяне.” Ён пасля 
хрышчэння свайго накіраваўся ў 
Аравію – у суседнюю з Дамаскам 
мясцовасць, якая цяпер завецца 
Сірыйскаю пустыняю.

Ці не затым Павел і пайшоў ў 
Аравійскі стэп, каб асэнсаваць сваю 
ранейшую неразумную актыўную 
дзейнасць, аплакаць свае жорсткасці 
і з пакаяннем у душы, ужо перамог-
шы свае слабасці, аддаць сябе ў волю 
Госпада Бога? Там, у пустыні, з да-
памогай паста і малітвы пад узд-
зеяннем благадаці Божай Павел 
перамяніўся. “Пустыня, – па словах 
святога Іаана Златавуста, – маці 
бязмоўя, супакой і прытулак, якая 
хавае нас ад усякай трывогі”.

З Аравіі святы Павел вярнуўся 
ў Дамаск. У Дамаску, ужо сталы 
ў новай веры, ён стаў з рэўнасцю 
прапаведаваць іудзеям пра распя-
тага Хрыста як пра іх Месію – абя-
цанага Богам Збавіцеля. Можна 
сабе ўявіць, як раззлаваліся на яго 
ўсе яўрэі, якія ўскладвалі на бы-
лога Саўла вялікія надзеі ў спра-
ве барацьбы з вучэннем Хрыста 
і Яго апосталамі. Іудзеі задумалі 
забіць Паўла. Верныя хрысціяне 
выратавалі жыццё апостала. Уна-
чы яны ў кошыку спусцілі яго праз 
нейкую адтуліну ў сцяне, верагод-
на, праз акно дому, прыбудаванага 
да гарадской сцяны. Адтуль Павел 
пайшоў у Іерусалім.

Менавіта тады Павел простым 
хрысціянінам, яшчэ не апосталам, 
прыйшоў у Іерусалім першы раз, як 
ён і сам кажа: “Потым жа праз тры 
гады хадзіў я ў Іерусалім убачыцца 
з Пятром,” – гэта значыць, асабіста 
пазнаёміцца з апосталам Пятром, 
ушанаваць яго сваім наведван-
нем, засведчыць яму сваю павагу. 
Там ён жадаў увайсці ў сяброўскія, 
братэрскія адносіны з хрысціянамі, 
але тыя з самага пачатку баяліся 
яго, бо не верылі, што ён ужо вучань 
Хрыста (Дзеян. 9:26). Спадарожнік 
Паўла Варнава, вядомы і паважаны 
ў Іерусаліме хрысціянін, супакоіў 
іерусалімскіх вернікаў і запэўніў 
іх, што Паўла паклікаў і абраў Бог і 
што Павел ужо з поспехам вёў про-
паведзь Хрыста ў Дамаску.

Павел прабыў у апостала Пятра 

ў Іерусаліме дзён пятнаццаць, па-
куль змова нехрышчоных яўрэяў 
супраць яго не прымусіла яго 
пакінуць гэты горад.

Тым часам Павел не бачыў 
у Іерусаліме нікога іншага з 
апосталаў, акрамя Іакава, брата 
Гасподня. Ён бачыў Іакава, але не 
вучыўся ў яго.

Існуе меркаванне, што евангеліст 
Лука запісаў пропаведзь апостала 
Паўла. Калі мы верым царкоўнаму 
паданню, прымаючы гэта мерка-
ванне, тады, атрымліваецца, што ў 
Евангеллі ад Лукі мы чуем пропа-
ведзь апостала Паўла.

Жаданне падабацца свету і 
дабравесціць Евангелле Хрыстова 
– рэчы несумяшчальныя. Евангел-
ле – не слова ліслівасці (1Фес. 2:4), і 
пахвала свету можа стаць трывож-
ным сігналам для хрысціянскай 
пропаведзі і для Царквы. Немагчы-
ма адначасова дагаджаць людзям і 
служыць Хрысту. Мы ведаем, чым 
скончылася гэта супрацьстаянне 
свету для самога апостала – яго 
пакутніцкай смерцю.

Вестка пра збаўленне як пра най-
вышэйшую каштоўнасць адкрыла-
ся Паўлу пры сустрэчы з Уваскрэс-
лым, з'яўленне Якога асвяціла ўсю 
асобу апостала святлом ведаў пра 
тое, што з Крыжом і Уваскрасен-
нем Сына Божага ў свет увайшло 
тое, што з’яўляецца самым высокім 
за усе яго законы. У свеце адкрыла-
ся любоў Творцы да Свайго ства-
рэння. Адкрыццё Хрыста было для 
апостала Паўла адначасова і адкрыц-
цём Евангелля, якое ўзвяшчала не 
ўяўнае выратаванне праз выкананне 
знешніх спраў Закона, а сапраўднае 
збаўленне Законам любві Божай. У 
Евангеллі Хрыстовым яму адкры-
лася апошняя праўда, якая была ў 
тым, што Крыж і Уваскрасенне – па-
чатак канца старога і звыклага све-
ту з яго старымі законамі і старой 
гісторыяй. Законы занявольваюць. 
Любоў вызваляе! Але стары свет 
граху інакш як па сваіх «законах гра-
ху» (Рым.7:23,25) існаваць не можа. 
Ён не можа заставацца абыякавым 
і пасіўным да весткі пра свой канец. 
І, зразумела, ён супраціўляўся і будзе 
заўсёды супраціўляцца Евангеллю. 
Гэтае супраціўленне можа прымаць 
форму прамой варожасці і сілавога 
ўздзеяння, можа прымаць форму 
крывадушнай згоды ці спробы пе-
ратварыць Евангелле любві ў нейкі 
новы, – а па сутнасці стары, – закон 
абавязку. Аднак спробы гэтыя да-
рэмныя, бо Евангелле Хрыстова – не 
выдумка чалавечая, а Добрая Вестка 
пра Боскую «перамогу, якая перамаг-
ла свет» (1Іаан.5:4).

Архиерей
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У Пакроўскім саборы ў Дзень беларускага пісьменства 
прэзентавалі беларускі пераклад Новага Запавету

3 верасня 2017 года ў 
Свята-Пакроўскім кафе-
дральным саборы горада 
Гродна прайшлі мерапры-
емствы, прысвечаныя Дню 
беларускага пісьменства 
і 500-годдзю Беларускай 
Бібліі. Раніцай здзейснілі 
літургію па-беларуску. 
Днем, у Ніжняй царк-
ве Старога Замка, на-
стаяцель і клірыкі храма 
адслужылі акафіст, склад-
зены Францішкам Скары-
най.

Падчас святочнай ве-
чарыны ў Актавай зале 
адбылася прэзентацыя 
перакладу Новага Запа-
вету на беларускую мову, 
вернікі пазнаеміліся з 
працай копіі друкарска-
га варштату 16 стагоддзя, 
слухалі беларускія песні 
і ўспаміналі вялікага 
суайчынніка Францішка 
Скарыну. 

Пасля прывітальнага 
слова настаяцеля сабора 
протаіерэя Георгія Роя 

перад слухачамі выступіў 
Архіерэйскі хор пад 
кіраўніцтвам протадыя-
кана Дзімітрыя Шэпелева.

Пераклад Новага Запа-
вету на беларускую мову 
сінадальнай Біблійнай 
камісіі Беларускай 
Праваслаўнай Царквы 

прадставіла сакратар-
каардынатар Біблейскай 
камісіі БПЦ Таццяна Ма-
трунчык.

Таццяна Аляксееўна 
падзялілася ўспамінамі 
і перажываннямі 
ўдзельнікаў перакла-
ду, адчуваннем вялікай 

адказнасці і радасцю ад 
вынікаў сумеснай працы.

Кандыдат гістарычных 
навук Лідзія Яўгеньеўна 
Кулажанка выступіла з 
дакладам: “Асоба Ф. Ска-
рыны праз прызму яго 
прадмоў і пасляслоўяў”.

Прэзентацыю друкар-
скага варштату Францы-
ска Скарыны, адноўленага 
ў Шчучыне зладзіў з да-
памогай "юнага Скарыны" 
протаіерэй Сяргей Семаш-
ка.

Айцец Сяргей адзначыў, 
што Скарына меў, відаць, 
вельмі добрую каманду, "бо 
нашымі тэмпамі надрука-
ваць Біблію заняло б больш 
за 29 год."

З беларускамоўнай выда-
вецкай дзейнасцю Брацтва 
ў гонар Віленскіх мучанікаў 
гасцей вечарыны пазнаеміў 
магістр культуралогіі 
Канстанцін Антановіч.

Спевамі на роднай 
мове парадавалі Андрэй 
Грыгор'еў і Алесь Дзянісаў. 
Напрыканцы ўдзельнікі 
свята пачаставаліся "ска-
рыначкай" і наладзілі 
фотасесію каля друкарска-
га варштата.

Мікалай БАЙДА

Архиепископ Артемий принял участие в торжествах по случаю 
610-летия храма Архангела Михаила в деревне Сынковичи

16 сентября 2017 года хра-
му-крепости в честь Архан-
гела Михаила в деревне Сын-
ковичи исполнилось 610 лет. 
Совершить Божественную 
литургию и принять участие 
в торжествах в этот день при-
был управляющий Гроднен-

ской епархией, Высокопре-
освященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский.

За литургией Его Высоко-
преосвященству сослужили: 
Преосвященнейший Сера-
фим, епископ Бобруйский и 

Быховский, профессор Мин-
ской Духовной Семинарии 
и Академии протоиерей Ви-
талий Антоник, настоятель 
храма протоиерей Арсений 
Ананко, секретарь Гроднен-
ской епархии протоиерей 
Анатолий Ненартович, благо-

чинный Зельвенского округа 
протоиерей Георгий Субот-
ковский, а также представи-
тели духовенства.

Во время богослужения 
архиепископ Артемий об-
ратился с проповедью к при-
хожанам и многочисленным 
паломникам, прибывшим на 
праздник.

По окончании литургии со-
стоялся Крестный ход вокруг 
храма, после которого  Вла-
дыка Артемий вручил цер-
ковные награды лицам, по-
трудившимся на благо храма.

Так, медали «Коложский 
Крест» II степени был удосто-
ен профессор МинДАиС про-
тоиерей Виталий Антоник. 
Медаль «Коложский Крест» 
III степени была вручена ди-
ректору ООО «СУЛА плюс» 
Соболю Виталию Михайло-
вичу. Также архиерейской 
грамотой была награждена 
экскурсовод храма Шумец 
Оксана Валентиновна.

Праздничные мероприятия 
продолжились концертом 

духовной музыки, в котором 
приняли участие следующие 
коллективы:

хор духовенства Гроднен-
ской епархии;

ансамбль «Аксиос» и хор 
прихода храма Архангела 
Михаила д. Сынковичи;

солисты Белорусского госу-
дарственного академического 
музыкального театра;

мужской вокальный ан-
самбль «Орнамент» (г. 
Минск).

Продолжилась празднич-
ная программа концертом 
коллективов любительско-
го творчества Зельвенского 
района.

Также во время праздника 
прошла выставка художе-
ственного творчества и раз-
личные мастер-классы.

Александр ШУРСКИЙ
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В Никольском храме состоялся концерт для «детей войны»

Теперь им  за восемьдесят. 
И они уже совсем не дети. Но 
слова «война» и «детство» для 
них почти синонимы. Те, кто 
пережил эту страшнейшую ка-
тастрофу XX века, собрались 
сегодня, 17 сентября, в Ни-
кольском храме архиерейского 
подворья в Гродно на концерт, 
подготовленный специально 
для них – «детей войны».

Ощущение единства и  общ-
ности – чувства, в которых 
нуждается каждый человек. 
Особенно же потребность в 
них ощущают те, кто испы-
тал на себе ужас войны, ведь 
многие родившиеся накануне 
Второй Мировой навсегда по-
теряли отцов, матерей, братьев 
и сестер. Создание этой атмос-
феры братского общения и 
чуткого внимания к жертвам 

страшного лихолетья и стало 
основной целью организато-
ров праздника.

После Божественной литур-
гии был отслужен молебен о 
здравии всех тех немногих, кто 
пережил эту войну и до сего 
дня хранит память о тех днях.

После этого ученики вос-
кресной школы представили 
для всех собравшихся неболь-
шой концерт. Ребята, которые 
сегодня безмятежно ходят в 
школу и играют во дворах, 
читали воспоминания своих 
сверстников,  наполненные 
совершенно иными события-
ми и эмоциями. Специальное 
выступление было подготов-
лено детских хором и певчими 
храма.

диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

В рамках благотворительной акции «Соберем детей в школу вместе» 
более двуxсот детей получили помощь

И вот начался новый учеб-
ный год, готовиться к которо-
му большинство семей стали 
задолго до его начала. Одежда 
и обувь, рюкзаки и канцеляр-
ские товары – список необхо-

димых вещей для школьника 
любого возраста выглядит до-
вольно внушительным.

А как быть, если в семье не 
один, а два или три ученика? 
Или что делать родителям, за-
работная плата которых не 
может покрыть все расходы 
на подготовку ребенка к шко-
ле? Благотворительная акция 

«Соберем детей в школу вме-
сте», которая традиционно 
проводится Гродненским бла-
готворительным обществом 
в преддверии учебного года, 
проводится именно для того, 

чтобы оказать помощь много-
детным, неполным и мало-
обеспеченным семьям, детям-
сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей.

В 2017 году благотвори-
тельная акция проходила с 1 
августа по 17 сентября вклю-
чительно. Гродненцам была 
предложена возможность 

принять участие в акции, по-
сетив один из торговых объ-
ектов: торговый дом «Нёман», 
торговый центр «ОлдСити» 
или центральный гипермар-
кет «Алми». Желающим по-

мочь необходимо было прий-
ти в любой из вышеуказанных 
магазинов и оставить в специ-
ально установленной корзине 
канцелярские принадлежно-
сти для детей.

Участие в благотворитель-
ной акции «Соберем детей в 
школу вместе» приняли сле-
дующие предприятия: ОАО 

«Гроднорайагросервис», РУП 
«Гродноэнерго», УП «Грод-
нооблгаз» и СООО «Конте-
Трейд». Участницы конкурса 
«Лучшая мама» передали в 
поддержку детей раскраски, 
цветные карандаши и другие 
принадлежности. В результа-
те благотворительной акции 
было собрано более двух ты-
сяч канцелярских принадлеж-
ностей.

В период с 1 по 16 сентября 
были проведены праздничные 
программы для детей с переда-
чей канцелярских принадлеж-
ностей.

Так, Гродненское благотво-
рительное общество поздра-
вило с началом нового учебно-
го года:

1 сентября − детей-сирот 
и инвалидов, обучающихся 
в ГУО «Гродненская специ-
альная общеобразовательная 
школа-интернат для детей с 
нарушениями зрения»;

5 сентября − детей-сирот 
из ГУЗ «Гродненский област-
ной специализированный 
дом ребенка для детей с орга-
ническим поражением цен-
тральной нервной системы и 
нарушением психики»;

5 сентября − детей из много-
детных, неполных и нужда-
ющихся семей, детей-сирот 
и инвалидов, а также детей, 

находящихся под опекой УО 
«Гродненский государствен-
ный городской социально-пе-
дагогический центр»;

16 сентября − детей-сирот из 
ГУО «Понемуньский детский 
дом г. Гродно».

За помощь в организации 
и проведении праздничных 
программ для детей Гроднен-
ское благотворительное об-
щество благодарит: Детский 
центр развития «Семь гномов» 
и руководителя центра Татья-
ну Селину, Студию детских 
праздников Lemonad.by, «Кро-
нон Парк Отель» и директора 
Шатрову Надежду Петровну, 
Школу танца «Бахира» и руко-
водителя Алесю Аврукевич.

Также Гродненское благо-
творительное общество благо-
дарит всех, кто оказал помощь 
и принял участие в благотво-
рительной акции «Соберем 
детей в школу вместе!». Бла-
годаря вашей поддержке мы 
смогли обеспечить детей кан-
целярскими принадлежностя-
ми на весь учебный год. Наш 
общий долг − проявить сер-
дечность и участие к судьбам 
детей, которые нуждаются в 
помощи и поддержке, дать им 
почувствовать нашу заботу и 
внимание.

Антонина МИСЮКЕВИЧ
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Состоялась очередная встреча молодежных братств Волковысского благочиния

Детско-юношеский хор храма свт. Николая 
принял участие в XXI Белостокских днях 

церковной музыки

21-23 сентября 2017 года по 
приглашению Белостокско-
Гданьской епархии Польской 
Православной Церкви детско-
юношеский хор храма Святи-
теля Николая Чудотворца г.п. 
Берестовица принял участие 
в мероприятиях в рамках XXI 
Белостокских дней церковной 
музыки.

Торжества были посвящены 
25-летию перенесения мощей 
мученика младенца Гаврии-
ла Белостокского из Гродно в 
Белосток. Хор вместе с поль-
скими хорами участвовал в 
праздничных богослужениях 
в Свято-Никольском соборе г. 
Белостока: Всенощном бдении 
и Божественной литургии.

Вечером 22 сентября в Свя-
то-Духовом соборе г. Бело-
стока хор принял участие в 
праздничном концерте, после 
которого на территории хра-
ма для всех участников была 

организована совместная тра-
пеза. 23 сентября хор прини-
мал участие в Божественной 
литургии в Свято-Благове-
щенском Супрасльском мона-
стыре. Монастырь основан в 
15 веке. За свою историю мо-
настырь много раз переживал 
непростые времена. Нынеш-
нее восстановление начато в 
1984 году. На сегодняшний 
день отстроен полуразрушен-
ный Благовещенский собор. 
Несмотря на то, что внутрен-
няя роспись еще не закончена, 
в нем проводятся богослуже-
ния. Здесь же хранится глав-
ная святыня обители – чудот-
ворная икона Божией Матери 
Супрасльская. После литургии 
для детей организовали экс-
курсию по монастырю.

Еще одно выступление хора 
в этот день состоялось в право-
славной школе имени святых 
Кирилла и Мефодия г. Бело-

стока. В школе обучается 170 
детей. Это единственная пра-
вославная школа в Белостоке. 
При школе имеется домовой 
храм в честь святых Кирилла 
и Мефодия. От других учеб-
ных заведений она отличается 
тем, что помимо обязательной 
учебной программы дети из-
учают русский, белорусский 
и украинский языки, а также 
Закон Божий в более полном 
объёме. Ежедневные учебные 
занятия начинаются с чтения 
утренних молитв. После кон-
церта состоялась экскурсия по 
школе, затем здесь было орга-
низовано чаепитие, после ко-
торого хор отправился домой.

Все участники хора отме-
тили радушие, доброжела-
тельность и гостеприимство 
православных верующих Бе-
лостока. 

Ирина ДЕРЯБИНА

17 сентября 2017 года, 
по благословению благо-
чинного Волковысского 
округа иерея Александра 
Юзвы, на приходе в честь 
святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирил-
ла, учителей Словенских, 
прошла очередная встре-
ча молодежных братств 
Волковысского благочи-
ния.

Во встрече приняли уча-
стие братчики: Свято-Пе-
тро-Павловского собора, 
прихода храма Благове-
щения Пресвятой Бого-
родицы, прихода святого 
великомученика Георгия 
Победоносца и, конечно 
же, принимающие у себя, 

братчики прихода святых 
равноапостольных Мефо-
дия и Кирилла, учителей 
Словенских, которые и 
выступили в роли орга-
низаторов встречи.

Братчикам была предло-
жена игра "Что? Где? Ког-
да?", состоящая из двух 
этапов: "медиа-азбука" 
и, собственно, основная 
игра. От каждого брат-
ства была представлена 
команда, состоящая из 
пяти человек. В ходе игры 
было задано большое ко-
личество вопросов на раз-
личные темы, благодаря 
чему каждый из игроков 
мог показать свои знания 
и узнать что-то новое.

По итогам двух этапов 
первое место заняла ко-
манда братства в честь 
Святых Виленских муче-
ников прихода храма Бла-
говещения Пресвятой Бо-
городицы, которой была 
вручена грамота победи-
телей, остальные коман-
ды получили утешитель-
ные грамоты участников 
игры.

После мероприятия 
было устроено чаепитие, 
где все смогли поговорить 
друг с другом на различ-
ные темы, задать интере-
сующие вопросы, попеть 
караоке. Ответственные 
за молодежное служение 
благочиния озвучили за-

планированные меро-
приятия на ближайшее 
время. Все братчики оста-
лись довольны и получи-
ли массу положительных 
эмоций.

В конце приятного ве-

чера все собрались для 
общего фото.

Братчики прихода святых 
равноапостольных Мефодия и 

Кирилла, учителей Словенских г. 
Волковыск 

Архиепископ Артемий принял участие в 
торжествах по случаю 25-летия возрождения 

Гродненского ставропигиального 
женского монастыря

В 2017 году Гродненский 
Рождество-Богородичный 
ставропигиальный женский 
монастырь празднует 25-ле-
тие со дня возрождения.

21 сентября 2017 года, в 
день Рождества Пресвятой 
Владычицы Богородицы и 
престольный праздник со-
борного храма обители, по-
здравить насельниц и при-
хожан монастыря, а также 
совершить Божественную 
литургию прибыл Митропо-
лит Минский и Заславский 
Павел, Патриарший Экзарх 
всея Беларуси.

Его Высокопреосвя-
щенству сослужили: ар-
хиепископ Гродненский и 
Волковысский Артемий, ар-
хиепископ Новогрудский и 
Слонимский Гурий, епископ 
Лидский и Сморгонский 

Порфирий и представители 
духовенства.

Справка (по материалам 
church.by): Гродненский 
Рождество-Богородичный 
женский монастырь осно-
ван в первой половине XVII 
века при Пречистенском 
соборном храме, возведен-
ном в XII столетии. Позднее 
древний храм сгорел, а мо-
настырские здания неодно-
кратно перестраивались. 
В 1960 году собственность 
монастыря была экспро-
приирована властями, на-
сельницы были переведены 
в Жировичскую обитель. В 
1977 году комплекс мона-
стырских строений переда-
ли Республиканскому музею 
атеизма и религии. В 1992-
1995 годах здания обители 
были возвращены Право-
славной Церкви.

Александр ШУРСКИЙ
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Урачыстая і разам з тым над-
звычай душэўная атмасфера 
панавала нядзельным ранкам 
у ніжнім храме Богаяўлення 
ў Шчучыне. У гэты дзень Бо-
скую літургію тут узначаліў 
архіепіскап Гродзенскі і 
Ваўкавыскі Арцемій.

Пасля сумеснай шчырай 
малітвы, а многія прыйшлі ў 
храм цэлымі сем'ямі, Уладыка 
Арцемій звярнуўся да вернікаў 
з пропаведдзю.  Ён гаварыў 
пра шлях чалавека да веры і 
сэнс хрысціянскага жыцця, 
пра тое, як важна несці адказ-
насць перад Госпадам за кож-
ны свой учынак, слова, жыц-
цёвую пазіцыю...

- Найвышэйшы талент, 
дадзены чалавеку, - гэта та-
лент веры. Вера – дар Божы, 
- адзначыў Уладыка Арцемій. 
- Чалавек можа прыняць гэты 
дар, а можа і не прыняць. 
А раз прыняў – павінен не 
толькі згаджацца, што Бог 
ёсць. Ён павінен жыць у Богу, 
жыць сумленна і праўдзіва, 
па Евангеллі.

Нагадаў правячы архіерэй 
і пра тое, што, будуючы 
храм зямны, дзе збіраемся і 
праводзім богаслужэнні, мы 
такім чынам устройваем свой 
храм унутраны - духоўны.

Пасля літургіі Улады-
ка ўручыў царкоўныя 
ўзнагароды шчучынцам, 
якія найбольш актыўна 
папрацавалі дзеля Царк-
вы. Так, медалём «Каложскі 
крыж» 3-яй ступені 
ўзнагароджаны кіраўнік 
праваслаўнага ваенна-па-
трыятычнага клуба «Дружы-
на» П.П. Найда. Калі Павел 
Паўлавіч прымаў высокую 
ўзнагароду, хор урачыста 
праспяваў «Аксіос», што аз-
начае «Дастойны!».  Такім 
жа медалём быў адзначаны 
і педагог клуба М.З. Кіселар, 

а граматай - панамар храма 
Богаяўлення ў г. Шчучын Г.П. 
Шышкін.

На богаслужэнні ў храме 
Богаяўлення прысутнічаў 
і каталіцкі святар айцец 
Вітольд. Уладыка Арцемій 
прывітаў ксяндза і выказаў 
задаволенасць, што вернікі 
і святары двух хрысціянскіх 
канфесій «жывуць дружна, 
па-хрысціянску, па-божы».

Уславіўшы Усявышняга ў 
сумеснай малітве, узнёсшы 
да яго свае просьбы і словы 
падзякі, людзі выходзілі з хра-
ма ўнутрана адухоўленымі 
і прасветленымі. І 
разыходзіцца не спяшаліся. 
Віншавалі адзін аднаго з на-
годы прастольнага свята, 
радаваліся на дзіва цёпламу 
і сонечнаму дню, дзяліліся 
ўражаннямі. " Як сонца са-
гравае зямлю, так і нас, пры-
хаджан, сагравае малітва 
правячага архірэя", - не ха-
вала сваіх пачуццяў жы-
харка Шчучына Наталля 
Мікалаеўна Мікалайчык.

Прыцягнулі ўвагу вернікаў 
і некалькі радкоў свежай ца-
глянай кладкі: сцены царквы 
пачалі расці ўвышыню. Як 
патлумачыў благачынны Шчу-
чынскай акругі іерэй Аляк-
сандр Пасцерняк, нядаўна 
пачалося ўзвядзенне верхняй 
часткі храма Богаяўлення. 
Дарэчы, кожны, хто пажадае, 
можа зрабіць свой унёсак у 
добрую справу, ахвяраваўшы 
невялікую суму на ўласную 
імянную цагліну, або некалькі, 
калі тое дазваляе сямейны 
бюджэт.

І яшчэ. Пасля службы ў хра-
ме вернікаў запрасілі на агуль-
ную трапезу, якую арганізавалі 
на свежым паветры прыхад-
жане і выхаванцы клуба «Дру-
жына».

Таццяна ПАЛУБЯТКА

Асаблівая сіла 
агульнай малітвы

Точно знаю, что чудеса 
бывают,

но случаются они лишь с 
теми,

кто не теряет надежды.
Ник Вуйчич

Вся наша жизнь состоит 
из мелочей. А все эти ме-
лочи - совсем не мелочи, а 
настоящие чудеса. И про-
исходят эти чудеса на каж-
дом шагу. В нашей жизни 
чудеса происходят каждый 
день, а порой и каждый час, 
вот только мы почему-то не 
воспринимаем эти чудеса 
как чудеса.

Вода, воздух, земля, солн-
це – чудеса Божьего творе-
ния чаще воспринимаются 
нами как что-то обычное. 
Однако, чтобы увидеть чу-
деса, не надо ехать на край 
света, они случаются с нами 
ежедневно. К тому же чуде-
са у каждого свои.

Знакомство со святыми 
и со всем тем сверхъесте-
ственным, что было в их 
жизни, может показаться 
на первый взгляд обычным 
делом. Так произошло и со 
мной. Возвращаясь с Ки-
рилло-Мефодиевских чте-
ний, мы разговорились с 
попутчицей на духовные 
темы. Когда речь зашла о 
любимых святых, тогда-то 
я и открыла для себя новое 
имя святителя Спиридона 
Тримифунтского, который 
является примером добро-
детельной жизни, милосер-
дия и сострадания ко всем, 
кто нуждается в помощи и 
заботе.

Квартирный вопрос у 
меня тогда стоял очень 
остро, и я начала ревност-
но молиться Святителю, 
как «ответственному» за 
это. Постоянно читала ему 
акафист, распечатанную из 
интернета молитву носила 
с собой, аккуратно сложив в 
записную книжку. Через не-
которое время, по милости 
Божьей, святой Спиридон 
помог получить жильё, на 
которое вовсе не было ни-
какой надежды. И вот мы с 
семьёй переезжаем в новую 
квартиру в совершенно но-
вом микрорайоне Ольшан-
ка. Гродно и Ольшанка – как 
два разных города, оторван-

ных друг от друга прилич-
ным расстоянием. Но мое-
му удивлению, восторгу и 
признательности святому 
не было предела.

На этом чудеса святого не 
закончились и мое ревност-
ное молитвенное правило к 
святому не остыло.

 Через несколько меся-
цев мы получили известие 

о том, что в нашу страну с 
острова Корфу в Минский 
аэропорт по благословению 
Митрополита Филарета, 
Патриаршего Экзарха всея 
Беларуси, прибудет ков-
чежец с десницей (правой 
рукой) святителя Спиридо-
на Тримифунтского. Долго 
раздумывать не пришлось, 
когда я узнала, что в Жи-
ровичский мужской мона-
стырь прибывает всего на 
2 дня честная десница свя-
того Спиридона. Выезд из 
Свято-Владимирской церк-
ви назначен был вечером, 
когда большинство из нас 
закончили свой рабочий 
день. Едем!

Когда наш автобус при-
ближался к территории мо-
настыря, стало ясно, что к 
утру мы не пройдём. В этот 

день православные верую-
щие приехали в Жировичи 
из разных уголков Белару-
си, чтобы приложиться к 
мощам святого, которого 
Господь наделил за непре-
станную память о Боге и 
добрые дела благодатными 
дарами: прозорливости, ис-
целения неизлечимых боль-
ных. Людей возле собора 
стояли тысячи, и был риск 

опоздать утром следующего 
дня на работу. Смиренно и 
тихонечко мы присоедини-
лись к очереди в самом кон-
це.

Но время двигалось бы-
стрее очереди. Стемнело. 
Но продвинуться нам не 
удалось ни на метр. Ка-
призничали дети, по очере-
ди мы выходили из толпы 
во двор монастыря, чтобы 
что-нибудь приобрести на 
память от Спиридона. 25 
декабря, день памяти свято-
го, в моём храме на аналой 
клалась икона «Собор Всех 
Святых», поэтому в моих 
планах было приобретение 
для церкви иконы святите-
ля Спиридона. Обойдя все 
торговые точки, я отмети-
ла, что самой большой об-
раз был средних размеров, 

Точно знаю, что чудеса бывают…
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15х20, маловат. Но т.к. дру-
гого не было, я решила ку-
пить такой, на деревянной 
основе, образ дорого сердцу 
святого. Бережно поцеловав 
образ, я попросила препо-
добного о помощи.

И тут начали разворачи-
ваться события, которые 
ускорили ход нашей поезд-
ки. На территории монасты-
ря у нас случайно завязался 
разговор с очень влиятель-
ным лицом, который пообе-
щал распорядиться о том, 
чтобы нашу группу провели 
как можно быстрее к мо-
щам. С нами были дети, а 
приближающаяся ночь на-
мекала, что нужно принять 
помощь. Деревянную икон-
ку Спиридона я приложила 
к ковчежецу с десницей и 
бережно прижала к груди, 
отдать её в храм показалось 
жалко, чувствовалось, что 
моя она.

Вдруг при выходе из мо-
настырского двора, у самых 
ворот замечаю большую 
икону в белом окладе, на ко-
тором изображён святитель 
Спиридон во весь рост с фа-
келом в руке. Вот она! Вот 
она! Вот она – икона святого 
для нашего храма!

Радость и блаженство от 
благодатной поездки пере-
полняли сердце каждого 
из нас. А мне казалось, что 
меня особенно. Действи-
тельно, великая радость ца-
рила в этот день в наших ду-
шах. Автобус приближался 
к городу уже глубокой но-
чью. Общественный транс-
порт ночью на Ольшанку не 
ходит, туда и днём проблем-
но добраться. Лучше дома 
места нет… и я шагнула в 
темноту. Улица в Южном 
посёлке очень длинная, 3 
километра до самой Оль-
шанки вела по прямой. Но в 
три часа ночи тьма кромеш-
ная была госпожой, ни фо-
нарей, ни светящихся окон 
не было нигде, даже не раз-
личить дороги.

- Как ты пойдёшь одна в 
такую даль, в такую темень?

- А разве я одна? Нет, я со 
Спиридоном, не зря в руке 
его факел, значит дойдём с 
Божьей помощью.

Я сделала пару шагов и по-
думала с ужасом, что мне 
конец: высокая, огромная 
белая собака не давала сту-
пить ни шага. Она броса-
лась с диким лаем под ноги, 
не давая мне никакого вы-
бора.

Вдруг, откуда не возьмись, 
нас осветили фонари при-
ближающейся белой легко-
вушки. Автомобиль затор-
мозил у моих ног.

- Прыгайте в машину, а то 
съест!

На раздумывания не было 
времени, и я мигом приняла 
неожиданно свалившуюся 
помощь.

- Вы подбросите меня 
чуть-чуть, чтобы пёс от-
стал?

- Не вопрос, я живу вон 
там за поворотом, дове-
зу вас до своего дома. Вот 
только не понятно, откуда 
и куда женщина одна идёт 
среди ночи?

Кратко я рассказала спа-
сителю, с какого путеше-
ствия возвращаюсь и куда 
иду, а главное - с кем иду. В 
руках я держала большую 
икону святителя Спиридо-
на.

Недолгим был рассказ, и 
недолгой оказалась дорога 
до самого моего дома. Со-
мнений не было, батюшка 
Спиридон всё устроил чу-
десным образом.

- Как я Вам благодарна! 
Сколько я должна?

- Нисколько. Помолитесь 
за меня, раба Божьего Пашу.

- Значит, Павел. Боже! 
Спаси, сохрани и помилуй 
раба Твоего Павла. Слава 
Богу, есть на свете добрые 
люди, на них и держится 
мир!

Чувство радости пере-
полняло душу за край. 
Ощущение явной помощи, 
поддержки и присутствия 
святого ощущалось с не-
имоверной силой.

Связь со святителем чув-
ствовалась постоянно. Чу-
десно было получить при-
ветствие от святого. Дочь 
близких мне людей, Татьяна 
из Москвы, передала для 
меня кусочек башмачка свя-
тителя. Ведь в православ-
ном мире он почитается как 
«ходящий» святой – бархат-
ные башмачки, надетые на 
его ступни, изнашиваются, 
и несколько раз в год их 
заменяют новыми. А изно-
шенные башмачки разреза-
ют на части и как великую 
святыню передают верую-
щим.

А микрорайон Ольшанка 
всё разрастается… Лучше 
стал ходить транспорт, со 
временем пришло ощуще-
ние, что мы живём в городе 
Ольшанка. Начали строить-

ся и открываться первые 
торговые точки. И вопрос 
о строительстве церкви тоже 
очень волновал жителей на-
шего города. И вот, наконец, 
появилось объявление о со-
брании православных по во-
просу строительства здесь 
церкви и создании первой 
общины.

Воскресным зимним днём 
довольно немаленькая ауди-
тория собралась в актовом 
зале при Кафедральном со-
боре. Молодой священник 
иерей Андрей Ноздрин был 
назначен настоятелем храма, 
который должен был быть 
возведён на Ольшанке, раз-
решения на строительство 
которого ещё предстояло до-
биться в скором будущем.

Новые знакомства и беседы 
с неравнодушными людьми 
воодушевляли. Молодой, ум-
ный не по годам священник, 
вышел на сцену и объявил:

- Решением Епархиально-
го совета Гродненской пра-
вославной церкви решено 
начать ходатайство о раз-
решении строительства в ми-
крорайоне Ольшанка церкви 
в честь святителя Спиридона 
Тримифунтского.

Не хватает слов, чтобы объ-

яснить все чувства, которые 
сплелись где-то в области 
сердца, они просились на-
ружу и мелкими слезинками 
сами по себе капали из глаз. 
Казалось, что небеса опу-
стились сюда в этот зал и на-
крыли всех присутствующих 
благодатью, что сам Христос 
был среди нас и святитель 
Спиридон обещает помощь. 
Конечно, будет церковь! Не-
пременно! Я чувствовала и 
знала, что Господь всё устро-
ит, а иначе и быть не может!

Отец Андрей молился у 
святых мощей Спиридона. 
Молились все, кто верил в 
скорую помощь нашего лю-
бимого святого. За корот-
кое время был возведён и 
действует небольшой храм 
в честь святых мучеников 
Иоанна, Антония и Евста-
фия на нашей Ольшанке. В 
праздничные и воскресные 
дни он уже не вмещает всех 
молящихся. С умилением 
смотришь, как подходят к 
Причастию маленькие жите-
ли Ольшанки. Скрестив на 
груди ручки, соединяются с 
Господом, чтобы стать хоть 
чуточку подобными Ему. А 
с правой стороны наблюдает 
с огромной иконы святитель 

Спиридон Тримифунтский 
за всем происходящим здесь, 
и мне кажется, что он чуть-
чуть улыбается.

Скоро, очень скоро вырас-
тет рядышком храм святи-
теля Спиридона, который,, 
кажется уже обосновался тут 
у нас на Ольшанке. Я уверена 
в этом!

Мы не перестаем радовать-
ся и удивляться той благодат-
ной помощи святого и заботе 
о нас недостойных. Ведь как 
мудро и промыслительно 
он все устроил. Благодарим 
тебя, святитель Спиридон 
Тримифунтский!

Очень надеюсь когда-ни-
будь попасть на Корфу, по-
клониться дорогому батюш-
ке, и поблагодарить за все 
его благодеяния.

Слава тебе, Господи, за 
все твои милости к нам и 
за всех угодников Божиих, 
которых Ты посылаешь нам 
для вразумления и помощи!

Очень хочется, чтобы в 
нашей жизни случались чу-
деса, но главное помнить, 
что каждому даётся по вере 
его.

Ольга ТАРАСОВА
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Читая Библию

СЫНЫ БОЖИИ 
И ДОЧЕРИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ

Кто такие «исполины»?

В библейской книге Бытия 
немало загадочных мест, но 
одно из них, в начале ше-
стой главы, вызывает осо-
бенно много вопросов...

Текст гласит: «Когда люди 
начали умножаться на зем-
ле и родились у них дочери, 
тогда сыны Божии увидели 
дочерей человеческих, что 
они красивы, и брали их 
себе в жёны, какую кто из-
брал. И сказал Господь Бог: 
не вечно Духу Моему быть 
пренебрегаемым человека-
ми сими, потому что они 
плоть; пусть будут дни их 
сто двадцать лет. В то время 
были на земле исполины, 
особенно же с того времени, 
как сыны Божии стали вхо-
дить к дочерям человече-
ским, и они стали рождать 
им: это сильные, издревле 
славные люди».

Эта история приведе-
на непосредственно перед 
рассказом о Потопе, и ста-
новится понятно: здесь 
описана крайняя степень 
развращённости допо-
топного человечества. Но, 
собственно, что там проис-
ходило, так и остаётся неяс-
ным. Кто тут назван сынами 
Божиими? В каком смысле 
они брали себе в жёны «до-
черей человеческих»? Что 
такое 120 лет: предельный 
срок человеческой жизни 
или срок, оставшийся до 
Потопа? Кто такие «исполи-
ны» и какое отношение они 
имеют к этим загадочным 
бракам? Важнее всего, ко-
нечно, разобраться с «сына-
ми Божиими».

Обращение к Толковой 
Библии под редакцией Ло-
пухина как будто даёт нам 

ответ на все вопросы. Но 
ответов почему-то несколь-
ко: «Одни, преимуществен-
но иудейские раввины... 
видели здесь указание на 
сыновей вельмож и князей, 
вообще высших и знатных 
сословий, будто бы всту-
павших в брак с девицами 
низших общественных сло-
ёв... Большинство других 
иудейских и христианских 
толковников древности, 
вместе с рационалистами 
нового времени, под „сына-
ми Божиими“ разумеют ан-
гелов. Будучи обстоятельно 
развито в апокрифических 
книгах — Еноха и Юбиле-
ев и в сочинениях Филона, 
это мнение в первые века 
христианской эры пользо-
валось такой широкой из-
вестностью, что его разде-
ляли даже многие из отцов 
и учителей Церкви (Иустин 
Философ, Ириней, Афина-
гор, Климент Александрий-
ский, Тертуллиан, Амвро-
сий и др.)...».

Вместе с тем существовала 
и третья точка зрения, ко-
торую (правда, без особой 
аргументации) единодушно 
разделяет и автор Толковой 
Библии: речь идёт о потом-
ках Сифа, третьего сына 
Адама и Евы, которые стали 
вступать в брак с девушка-
ми из рода Каина, прокля-
того братоубийцы. И это 
мнение находит серьёзную 
поддержку у отцов Церкви: 
его разделяли святые Ио-
анн Златоуст, Ефрем Сирин, 
Кирилл Иерусалимский и 
другие. Что касается 120-ти 
лет, Толковая Библия видит 
в них срок, отпущенный 
человечеству для исправле-
ния. «Исполины» понима-
ются там как испорченные, 
падшие люди, поскольку 
само их именование нефи-

лим напоминает еврейский 
глагол нафал «падать», при 
этом их рождение никак не 
связано с этими незаконны-
ми браками.

Упрощённо говоря, мож-
но сказать, что существу-
ют две теории: сыны Бо-
жии как духи или Ангелы 
и сыны Божии как люди 
особо благочестивые или 
особо могущественные. Как 
же возникли столь различ-
ные толкования? Если мы 
обратимся к самым ранним 
источникам, мы увидим 
полное единодушие: под 
«сынами Божиими» следу-
ет понимать падших духов. 
Некоторые рукописи гре-
ческого перевода Ветхого 
Завета в этом месте вместо 
слова «сыны» содержат сло-
во «ангелы», а апокрифи-
ческие «Книга Юбилеев» и 
«Завет двенадцати патри-
архов» рассказывают нам 
историю падения ангелов с 
земными девушками. Нахо-
дим мы её у иудейских пи-
сателей эллинистического 
времени (Филона Алексан-
дрийского и Иосифа Фла-
вия) и у самых ранних хри-
стианских авторов.

Вот что сообщает Иосиф 
Флавий: «Потомки Сифа 
пребывали в продолжение 
семи поколений в непоколе-
бимой вере, что Господь Бог 
владыка всего существую-
щего, и были всецело пре-
даны добродетели. Затем 
же, с течением времени, они 
уклонились от отцовских 
обычаев в сторону зла, так 
как перестали питать не-
обходимое благоговение к 
Богу и относиться справед-
ливо к людям; то рвение к 
добродетели, которое они 
выказывали раньше, они за-
менили теперь вдвое боль-

шим злом во всех своих по-
ступках. Вследствие этого 
Господь стал во враждеб-
ные к ним отношения. Дело 
в том, что много ангелов 
вступило в связь с женщи-
нами и от этого произошло 
поколение людей надмен-
ных, полагавшихся на свою 
физическую силу и потому 
презиравших всё хорошее». 
Обратим внимание, что 
Флавий тоже говорит здесь 
о потомках Сифа, но «сына-
ми Божиими» оказывают-
ся вовсе не они. При таком 
подходе 120 лет — это мак-
симальная продолжитель-
ность человеческой жизни, 
а исполины — дети, родив-
шиеся от подобных браков.

Христианский апологет 
мученик Иустин Философ 
в своей «Второй апологии» 
пишет: «Бог, сотворивший 
весь мир, покорив земное 
человеку и устроив небес-
ные светила для произра-
щения плодов и для произ-
ведения перемен времени, 
постановив им Божествен-
ный закон (что, очевидно, 
Он сделал для людей), вве-
рил попечение о людях и о 
поднебесном поставленным 
на это ангелам. Но ангелы 
преступили это назначение: 
они впали в совокупление 
с женами, и родили сынов, 
так называемых демонов: а 
затем, наконец, поработи-
ли себе человеческий род, 
частью посредством вол-
шебных писаний, частью 
посредством страхов и му-
чений, которые они наноси-
ли, а частью через научение 
жертвоприношениям, куре-
ниям и возлияниям, в коих 
сами возымели нужду, по-
работившись страстям и по-
хотям; и они посеяли между 
людьми убийства, войны, 
любодеяния, распутства и 

всякое зло. Поэтому и поэ-
ты, и мифологи, не зная, что 
всё ими описываемое дела-
ли с мужчинами и женщи-
нами, городами и народами 
ангелы и рождённые от них 
демоны, приписали это Са-
мому Богу и сынам, родив-
шимся как от семени Его».

Подобное говорят и дру-
гие раннехристианские пи-
сатели, например, святые 
Афинагор и Климент Алек-
сандрийский, и некоторые 
иудейские авторы. Но уже 
в середине II века по Р. Х., 
как сообщает Талмуд, иу-
дейский мудрец Шимон бар 
Йохай не просто настаивал 
на том, что здесь имеются в 
виду сыновья могуществен-
ных людей, но и проклял 
тех, кто и впрямь считал их 
сынами Бога, поскольку это 
звучало богохульно. Надо 
полагать, что в те времена 
христианская вера в Иисуса 
как Сына Божиего застав-
ляла относиться к подобно-
го рода отрывкам с особой 
подозрительностью. Отча-
сти об этом свидетельствует 
«Диалог с Трифоном иуде-
ем» мученика Иустина Фи-
лософа. Хотя это место из 
книги Бытия и не упомина-
ется там прямо, но Трифон 
упрекает Иустина в том, что 
в его богословии ангелы со-
грешили и отпали от Бога, 
а для самого Иустина такое 
представление об ангелах 
тесно связано с верой во 
Христа как Сына Божиего.

Откуда же взялось объяс-
нение, что сынами Божиими 
называются здесь потомки 
Сифа, третьего сына Адама 
и Евы? Его предложил ма-
лоизвестный христианский 
автор II века Юлий Афри-
кан, и некоторое время оно 
оставалось не особенно 
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популярным. Но потом с 
ним согласился святитель 
Кирилл Иерусалимский, 
которому довелось всту-
пить в спор с императором 
Юлианом Отступником, 
возрождавшим язычество. 
Вероятно, император-языч-
ник ссылался именно на это 
место как на свидетельство, 
что «сынов Божиих» и без 
Христа было достаточно, и 
Кирилл такое толкование 
решительно отверг в пользу 
версии Африкана.

Мы знаем её, прежде всего, 
из 22-й «Беседы на Бытие» 
святителя Иоанна Златоу-
ста, где он со свойственной 
ему эмоциональностью спо-
рит с неназванными оппо-
нентами: «...нужно тщатель-
но исследовать это место и 
опровергнуть пустословие 
тех, которые обо всём го-
ворят необдуманно... дабы 
вы простодушно не слуша-
ли тех, которые произносят 
хульные речи и дерзают го-
ворить на свою голову. Они 
говорят, будто это сказано 
не о людях, но об ангелах; 
их будто бы Писание назва-
ло сынами Божиими. Но, 
во-первых, пусть они пока-
жут, где ангелы названы сы-
нами Божиими... не безумно 
ли говорить, будто ангелы 
снизошли до сожительства 
с женами и бестелесная 
природа унизилась до со-
вокупления с телами? ...Мы 
уже прежде сказали вам, 
что Писание имеет обычай 
и людей называть сынами 
Божиими. Так как они вели 
род свой от Сифа и от сына 
его, названного Еносом 
(„сей бо, говорит Писание, 
упова призывати имя Го-
спода Бога“), то его даль-
нейшие потомки в боже-
ственном Писании названы 
сынами Божиими, потому 
что они до тех пор подража-
ли добродетели предков; а 
сынами человеческими на-
званы те, которые родились 
прежде Сифа, от Каина, и от 
него вели свой род».

Казалось бы, если речь 
идёт всего лишь о том, что 
потомки Сифа стали брать 
себе в жёны девушек из по-
томков Каина, что особен-
ного в таком поведении, 
почему оно должно при-
водиться как образец не-
честия? Златоуст поясняет: 
«они устремились к этому 
делу не по желанию чадо-

родия, но по неумеренной 
похоти... красота лица была 
для них причиною блудо-
деяния и необузданности». 
В соответствии с этим 120 
лет трактуются как период, 
на который было отсрочено 
наказание, а исполины — 
просто как могучие люди, 
никакой прямой связи 
между этими браками и их 
рождением Златоуст не про-
водит.

Так что же на самом деле 
означает этот текст? Ответ в 
значительной мере зависит 
от уточняющего вопроса: 
для кого именно? Если го-
ворить о том, что изначаль-
но хотел сказать автор и 
что увидели в тексте его со-
временники, по-видимому, 
картина будет вполне одно-
значной. Все известные нам 
апокрифические, самые 
древние иудейские и хри-
стианские источники одно-
значно видят здесь указание 
на браки между павшими 
духами и земными девуш-
ками, другая возможность в 
них даже не рассматривает-
ся. Притом уже святой Иу-
стин Философ связал этот 
рассказ с распространённы-
ми среди языческих наро-
дов мифами о браках богов 
и смертных. Представления 
об этих браках, от которых 
рождаются великие цари 
и герои (исполины), дей-
ствительно были широко 

распространены в древнем 
мире: именно так мифы 
описывали происхождение, 
к примеру, Гильгамеша, Ге-
ракла, Энея, Ромула и Рема. 
Для царя тех времён было 
вполне обычно заявить о 
своём неземном происхож-
дении как о доказательстве 
своего права на власть.

Но разве могут демоны 
вступать в брак с земными 
женщинами? Тут можно 
вспомнить, что в Библии 
языческие культы постоян-
но сравниваются с блудом, 
с нарушением верности 
Единому Богу. Впрочем, 
тут даже не потребуется 
слишком много иносказа-
тельных пониманий — мы 
прекрасно знаем из Библии 
и других ближневосточ-
ных текстов о храмовых 
блудницах и всевозможных 
культах плодородия. Язы-
ческая религия такого типа 
неразрывно связана с орги-
ями, участники которых не 
просто удовлетворяли свою 
похоть, но действительно 
думали, что вступают в бра-
ки с божествами, которых 
они почитают. Те же Ромул 
и Рем, основатели Рима, ро-
дились, согласно преданию, 
от брака бога войны Марса 
и жрицы-весталки. И пер-
вые читатели или слуша-
тели книги Бытия видели 
примеры подобных «бра-
ков» среди окрестных наро-

дов, а порой им предавались 
и сами израильтяне.

Но прошли века, подоб-
ные культы и мифы ушли в 
далёкое прошлое, зато по-
явилось достаточно подроб-
ное учение об Ангелах и де-
монах как бесплотных духах. 
Теперь прежнее понимание 
загадочного эпизода из ше-
стой главы Бытия выглядело 
спорным, да и опасным, по-
жалуй: как это девушки вы-
ходили замуж за ангелов?! 
Иудейским и христианским 
богословам просто необ-
ходимо было предложить 
новое объяснение. Так по-
явились другие объяснения: 
иудеи, в основном, пред-
почли говорить о «сынах 
Божиих» как о правителях 
и могущественных людях, 
христиане — как о благо-
честивых потомках Сифа. С 
тех пор как появились эти 
толкования, в общем-то, не 
было предложено никаких 
новых гипотез и аргументов, 
и по сию пору библеисты по-
вторяют примерно те же са-
мые доводы в пользу одной 
из теорий.

Какое же толкование мож-
но считать правильным? 
Ответ зависит от ответа на 
вопрос: для какой аудито-
рии? Далеко не всегда мож-
но говорить о едином, раз и 
навсегда данном значении 
того или иного библейского 
текста. Мы можем со значи-

тельной степенью уверенно-
сти утверждать, что автором 
и первыми слушателями и 
читателями он понимался 
так-то и так-то, но это по-
нимание отчасти было обу-
словлено их картиной мира, 
которая с тех пор немало 
изменилась. Другие вре-
мена, другие задачи могут 
приводить толкователей к 
несколько иным решениям, 
которые будут востребова-
ны в новом контексте. Имен-
но так обычно и цитируют 
новозаветные авторы Вет-
хий Завет, понимая те же са-
мые слова в несколько ином 
смысле и связывая древние 
пророчества непосредствен-
но с евангельской историей.

Сегодня нам может пока-
заться это удивительным, 
но такое постепенное рас-
крытие смысла в истории 
тоже можно считать частью 
Божественного замысла. Би-
блия есть книга Церкви не в 
том смысле, что Церковь за-
перла её на ключ и никого к 
ней не подпускает. Эта книга 
живёт в Церкви, раскрыва-
ется в ней, получает в ней 
новое и более глубокое ос-
мысление по действию того 
же Святого Духа, Который 
когда-то вдохновлял лю-
дей, написавших этот текст.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
ОТРОК.UA
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Это сейчас Марина Се-
лицкая может спокойно и 
без слёз рассказывать свою 
историю, полную боли, не-
прерывной борьбы и неис-
сякаемой веры только в луч-
шее. Теперь она понимает: в 
борьбе со сложным диагно-
зом сына на счету каждая 
минута. Времени на слёзы 
просто нет. Нужно верить 
и действовать. Каждый впу-
стую потраченный день, не-
деля или месяц – это огром-
ный шаг назад.

Поэтому семья Селицких 
изо дня в день с вашей по-
мощью ведет активную ра-
боту по восстановлению 
маленького гродненца Ар-
сения, у которого 4 степень 
ДЦП. В этой семье заоблач-
ных целей не ставят, мечты 
родителей очень просты – 
чтобы мальчик начал само-
стоятельно ходить и гово-
рить.

Сегодня семья Селицких 
в очередной раз благода-
рит всех, кто откликает-
ся на просьбы о помощи 
маленькому Арсюше. На 
днях Гродненскому благо-
творительному обществу 
при поддержке блога s13.ru 
и, конечно, благодаря не-
равнодушным людям, уда-
лось закрыть сбор средств 
на приобретение специ-
ализированной коляски. 
Теперь мальчику удобно и 
комфортно в ней гулять на 
улице, а маме гораздо про-
ще перевозить ребенка во 
время дальних поездок на 
реабилитации. Средства на 
коляску удалось собрать за 
несколько недель. Ее стои-
мость в Беларуси – 1400 у.е., 
маме Арсения удалось най-
ти такую же модель в Ан-
глии гораздо дешевле, за 888 
у.е. На днях коляску доста-
вили адресату. Следующая 
цель маленького Арсения и 
его мамы – попасть на оче-
редной курс реабилитации 
в Китае, каждая из которых 
дает большие подвижки и 
толчки в развитии мальчи-
ка.

Радость сменилась горем

Шесть лет назад в семье 
Селицких на свет появил-

ся малыш. Арсений был 
ребенком долгожданным 
и желанным, поэтому его 
рождение стало для четы 
Селицких событием поис-
тине радостным. Мама Ма-
рина говорит, что во время 
беременности строго вы-
полняла все рекомендации 
врачей, регулярно проходи-
ла ультразвуковую диагно-
стику, сдавала необходимые 
анализы. По словам меди-
ков, ее наблюдавших, плод 
развивался нормально.

«Ближе к концу срока 
меня положили на сохране-
ние, была угроза преждев-
ременных родов. Полежала 
неделю, после чего меня от-
пустили домой дожидаться 
дня ”X”. В день родов все 
шло по плану. Почувство-
вала схватки, отошли воды, 
тут же поехала в родильное 
отделение. Роды были стре-
мительными, но прошли 
без особых проблем. В ро-
дильном зале я подписала 
документ: согласие на при-
вивку от гепатита. После 
первичного осмотра ребен-
ка неонотологом, мне сооб-
щили, что с малышом все в 
порядке.

В первые сутки все было 
нормально: ребенок спал, 
ел, внешнее его состояние 
не вызывало ни у меня, ни 
у медиков каких-либо опа-
сений. А на следующий день 
я увидела Арсения уже в 
кювезе под капельницей, 
в кислородной маске, цвет 
кожных покровов был слег-
ка синюшный. Педиатр по-
яснила, что сыну сделали 
прививку, после чего ему 
стало хуже. А спустя пару 
дней объем головы ребенка 
увеличился почти на санти-
метр, что было отклонени-
ем от нормы», – вспоминает 
события первых дней жиз-
ни Арсения его мама.

Марину с ребенком пере-
вели в детскую больницу, 
где выяснили, что в первый 
день жизни у мальчика слу-
чился инсульт и кровоизли-
яние в мозг. А это значило 
только одно – неутешитель-
ные диагнозы – ДЦП и по-
рок развития мозга, что 

фактически лишает Арсе-
ния возможности нормаль-
но ходить, говорить, учить-
ся. Вероятнее всего ребенок 
будет инвалидом, какие-то 
прогнозы давать сложно, – 
говорили родителям врачи. 
А для семьи Селицких эти 

слова звучали как гром сре-
ди ясного неба.

Принять и начать жить 
по-другому

«Руки опускать я не соби-
ралась, да и права такого не 
имела. Сначала не могла во 
все это поверить, без кон-
ца плакала, не понимала, за 
что нам такие испытания. 
Но настроена я была реши-
тельно и буквально сразу 
после выписки бросила все 
силы, чтобы как-то исправ-
лять ситуацию. Мы активно 
занимались ЛФК, проходи-
ли курсы ручного массажа. 
Узнала, что в Минске есть 
специальный центр для 
проблемных детей «Мать 
и дитя», трижды мы были 
там, консультировались с 
самыми разными специали-
стами. Но по сути, никто не 
говорил ничего конкрет-
ного. Как будет, так будет, 

нужно заниматься», – вспо-
минает Марина.

Постепенно мама стала 
изучать всю имеющуюся в 
интернет-источниках ин-
формацию о диагнозе Ар-
сения, общаться с семьями, 

которые тоже столкнулись с 
такой бедой. С того момен-
та мальчик только успевал 
сменять одну больницу на 
другую, один реабилитаци-
онный центр на новый. В 
первые три года его жизни 
несколько раз малыш про-
ходил реабилитацию в бе-
лорусских коррекционных 
центрах, выезжал в между-
народную клинику в Тру-
скавце, дважды посещал 
клинический санаторий в 
Чехии. Арсений делал неко-
торые успехи в развитии, но 
видимого эффекта все это 
не приносило. Позже Мари-
на узнала о реабилитацион-
ных центрах в Китае, куда 
ездили белорусские дети со 
схожими диагнозами. Это 
стало для семьи еще одним 
шансом и возможностью 
что-то изменить.

«Мы однозначно решили 
собирать деньги и ехать. Это 

сейчас я привыкла к суммам 
в тысячи долларов, а когда 
мы впервые услышали озву-
ченные ценники за лечение 
– были откровенно в шоке. 
Только неделя реабилита-
ционных занятий в Китае 
стоит порядка 1000 долла-
ров. А курс должен длиться 
не менее трех месяцев. Для 
обычной белорусской семьи 
со средним уровнем дохода 
– это неподъемные деньги. 
Оказалось, что и благотво-
рительные фонды неохотно 
берутся за сборы средств 
для детей с ДЦП. Считается, 
что они «неперспективные», 
а дети с последней стадией 
этого заболевания как бы 
по меркам медиков и вовсе 
безнадежны. Мы как раз и 
относимся к категории «тя-
желых» детей.

У нас оставалась, по сути, 
надежда только на ин-
тернет. Нас поддержали в 
Гродненском благотвори-
тельном обществе, органи-
зовали и провели ярмарку 
в поддержку Арсения. С по-
мощью публикаций блога 
s13.ru удалось рассказать о 
своей беде гродненцам, об-
щими усилиями собрали 
необходимую сумму на ре-
абилитацию в Китае. Имен-
но там у нас и произошло 
это самое «чудо».  Китай-
ские специалисты работали 
с Арсением с 8 утра до 5-ти 
вечера, очень серьезно и ка-
чественно. Это дало боль-
шие результаты и толчки в 
развитии. Сын стал реаги-
ровать на происходящее, 
начал сидеть и даже ходить 
с поддержкой. После этого 
мы трижды были в Китае и 
каждый раз возвращались 
с большими успехами. Все 
это только укрепляет веру 
в то, что наш мальчик спра-
вится. У него обязательно 
все получится! Прекращать 
лечение нам нельзя, для Ар-
сения регулярная реабили-
тация – это жизненно необ-
ходимо. На прошлой неделе 
мы открыли новый сбор на 
очередную реабилитацию в 
Китае», – делится мама Ар-
сения Марина.

Ситуация усугубляется 
тем, что медицины такого 

КОГДА ЖИЗНЬ – ЭТО БОРЬБА…
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уровня в нашей стране нет. 
Подобные хорошие центры 
и специалисты есть в Пе-
тербурге, Москве, но стои-
мость на эти услуги там го-
раздо выше. Поэтому семья 
вновь намерена собирать 
средства на очередную по-
ездку в Китай.

Арсений делает все, что-
бы поправится

Сейчас жизнь Марины 
расписана буквально по 
минутам, каждая из кото-
рых занята тем, что вместе 
с сыном посещает всевоз-
можные занятия ЛФК, про-
цедуры, сеансы у логопеда, 
развивающие уроки. Все это 
Арсению очень нравится, к 
тому же мальчик посещает 
детский сад, где чувствует 
себя комфортно. Ему нра-
вится учиться чему-то но-
вому и быть среди детей.

Марина ведет специаль-
ную группу в социальной 
сети вконтакте, где не толь-
ко подробно отчитывает-
ся обо всех потраченных 
деньгах, которые собирали 
гродненцы, но и регулярно 
рассказывает об успехах и 
состоянии здоровья Арсе-
ния, прогнозах врачей, со-
общает о пройденных об-
следованиях. И шанс на то, 
что Арсений поправится, 
очень велик.

Семья Селицких в очеред-
ной раз обращается ко всем 
гродненцам и людям, ко-
торые не остались в сторо-
не, которые переживают за 
маленького гродненца и во 
всем ему помогают. Марина 
уверена, что без поддержки 
людей, сама она не нашла бы 
в себе столько сил и веры в 
своего мальчика. Мама ис-
кренне благодарит каждого, 
кто сопереживает Арсюше, 
кто поддерживает и помо-
гает семье. Отдельную бла-
годарность семья Селицких 
выражает Гродненскому 
благотворительному обще-
ству, а также гродненскому 
блогу s13.ru за информаци-
онную поддержку. 

В настоящее время семья 
Селицких собирает сред-
ства на реабилитацию Ар-
сения в центре «Любовь 
Ангела» г.Пекин (Китай). 
Сумма сбора 14.700 $. По-
мочь Арсению Вы можете, 
перечислив средства на бла-

готворительные реквизиты 
Гродненского благотвори-
тельного общества, обяза-
тельно с указанием «Для Се-
лицкого Арсения»:

1. Благотворительный 
счет: Учреждение «Грод-
ненское благотворитель-
ное общество», Республика 
Беларусь, 230025, г. Гродно, 
ул. Академическая, 2, р/с 
3015601363011, код банка 
153001749, ОАО «Приор-
банк», ЦБУ 600, г. Гродно, 
УНП 590900117.

2. Система «Расчет» 
(ЕРИП): электронными 
деньгами (iPay, Webmoney 
[WMB], belqi); платежной 
карточкой (интернет-банк, 
мобильный-банк, банкомат, 
инфокиоск, касса банка); 
наличными (cash-in, касса 
банка).

Для проведения платежа 
необходимо:

а) выбрать последователь-
но пункты:

+ Система «Расчет» 
(ЕРИП)

+ Пожертвования, благо-
творительность

> Гродненское благотво-
рит общ-во (номер услуги в 
ЕРИП: XXXXXXX)

б) ввести ФИО, адрес и 
сумму пожертвования,

в) проверить коррект-
ность информации,

г) совершить платеж.

Нахождение услуги в де-
реве услуг системы «Расчет» 
(ЕРИП) в некоторых пун-
ктах оплаты может отли-
чаться от описанного выше. 
В связи с этим, в случае воз-
никновения проблем с по-
иском услуги, предлагаем 
выполнить поиск по УНП: 
590900117.

3. Отправить SMS-
сообщение на номер 553 с 
текстом:

514 <ФамилияИО> <Сум-
ма>,

пример: 514 СелицкийА 5.

Мария ИРХА

Господь задает нам ритм, при 
котором всё происходит вовремя

Хорошо жить так, как жил 
старец Паисий! Делать всё по 
силам, жить спокойно – так, 
как можешь. Нет, я вовсе не 
имею в виду, что теперь мож-
но перестать ходить на ра-
боту или всюду опаздывать. 
Конечно, в жизни должны 
быть определенные правила, 
но главное – чтобы душа при 
этом не смущалась. Потому 
что если человек постоянно 
беспокоится, то чем бы он ни 
занимался, что бы ни делал, 
– чувство тревоги не оставит 
его.

Как тот монах: и в храме ему 
было беспокойно, и на выхо-
де из храма, во время приго-
товления кофе… Потому что 
тревога никуда не девается, 
если попытаться избавиться 
от нее, убежав при этом от 
Бога. Некоторые люди специ-
ально уходят из храма, что-
бы успеть доделать какие-то 
дела. А кто-то вообще пере-
стает ходить в церковь, на-
деясь преуспеть на стороне. 
Но ведь именно церковная 
жизнь способствует успеху. 
Именно Господь задает нам 
тот ритм жизни, при кото-
ром всё происходит вовремя. 
И всё у нас получится, но при 
этом мы будем спокойны, по-
тому что благословение Бо-
жие – наивысшая ценность в 
этой жизни.

Опять же вспомним того 
монаха с кофе. Даже если бы 
у него всё получилось, даже 
если бы он приготовил кофе 
раньше всех и этот кофе вы-
шел просто идеальным, – всё 
равно на душе у него было бы 
неспокойно. Ведь, покидая 
литургию, он не успел полу-
чить благословения от Бога. 
Вот почему тревога и смуще-
ние в любом случае не поки-
нули бы его душу. А главная 
задача – не успеть сварить 
вкусный кофе, а сохранить 
внутреннее спокойствие.

Тревожное состояние мо-
жет довести до болезни

Пусть наша жизнь будет 
счастливой. Проживем от-
пущенные Богом годы пол-
ноценно, а не в болезнях от 
стресса и преждевременной 

старости. Ведь часто, при-
ходя к врачу и жалуясь на 
какие-то недомогания, мы 
слышим:

– Наверное, вам недавно 
пришлось пережить какой-
то стресс… Были поводы для 
беспокойства? Вы ощущали 
напряжение?

– Да, доктор, у меня по-
стоянный дискомфорт, я всё 
время беспокоюсь…

Как-то я спросил одного 
человека:

– Как ты борешься со своей 
тревожностью?

Он ответил:

– Никак. Я думаю, что это 
неизбежно. Все тревожатся.

– Нет, – сказал я ему. – Тре-
вожность неизбежна только 
в тех случаях, когда речь идет 
о наследственности.

Есть люди, которым по 
природе свойственно думать, 
что они во всём виноваты. 
И им действительно трудно 
воспринимать всё спокойно 
– они начинают тревожить-
ся по малейшему поводу. Это 
наследственное. Таких людей 
охватывает паника постоян-
но, причем вопреки их воле. 
Но даже если это врожден-
ная проблема, то ее все равно 
можно контролировать в 
разумных пределах, – чтобы 
не мучиться самому и не му-
чить других.

К сожалению, в наше вре-
мя подобные болезненные 
проявления воспринимают-
ся как нормальное состоя-
ние. Но одно дело, когда ты 
волнуешься перед приемом 
каких-то важных гостей и 
стараешься всё подготовить 
наилучшим образом, что-
бы все были довольны, и в 
таком случае чувствуешь в 
себе массу сил, внимание 
сконцентрировано, нет рас-
слабленности и лени, а душа 
получает положительный 
энергетический заряд. А дру-
гое дело, когда беспокойство 
охватывает тебя словно ган-

грена, разъедающая изнутри. 
Такое тревожное состояние 
может довести до болезни.

Апостолы были спокойны 
настолько, что пели в тем-
нице!

Уравновешенный человек 
всё делает спокойно. Он жи-
вет естественной, хоть и со-
средоточенной жизнью, без 
паники, без каждодневных 
переживаний. Живет так, 
как заповедал нам Господь. 
Помните, как святые апосто-
лы Павел и Сила ночью в тем-
нице, перед судом, воспевали 
хвалу Богу? Они были спо-
койны настолько, что пели! А 
теперь подумай, смог бы ты 
петь накануне судебного за-
седания, где будет слушаться 
твое дело?

Иисус Христос Собствен-
ным примером показывает 
нам, что значит жить без тре-
воги – не только на словах, но 
и на деле. Свт. Иоанн Злато-
уст говорит, что Господь во 
время Своего пребывания 
на земле не нашел человека, 
который бы ни о чем не бес-
покоился. Иначе Он непре-
менно показал бы его нам, 
говоря: «Вот, будьте как он!» 
Нет, такого человека Ему 
найти не удалось. И в те вре-
мена люди беспокоились, и 
тогда не были уверены в за-
втрашнем дне, страшась бу-
дущего. И Господу ничего не 
оставалось, кроме как приво-
дить всем нам в пример птиц 
и лилии.

Почему? Потому что Он 
не видел спокойных людей. 
Простых и смиренных в ка-
честве примера Иисус нашел 
– это были маленькие дети. 
Но ребенок вырастет, и уже 
не сможет быть примером, 
он тоже начнет бояться и тре-
вожиться, поэтому, говорит 
свт. Иоанн, Христос и обра-
щается к природе, животно-
му царству: «Посмотрите на 
птиц небесных: они не сеют, 
и не жнут, и не собирают в 
житницы, и Отец ваш Небес-
ный питает их» (Мф. 6:26).

Господь не забывает о нас 
никогда
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Заказ №4916

Бог Сам печется о тебе, Сво-
ем творении, возлюбленном 
создании. Неужели ты дума-
ешь, что Он не позаботиться 
о тебе? А мы все живем так, 
словно Его нет. Словно у нас 
нет Бога, нет Отца, словно Го-
сподь никогда нам ничего не 
обещал, расписавшись Сво-
ею Кровью за тебя, за меня… 
Он расписался кровью за 
тебя – понимаешь ли ты это?

Даже мать в какой-то мо-
мент может позабыть о своих 
детях, но Господь не забыва-
ет о нас никогда, никогда не 
предает и не оставляет – ни в 
больнице, ни в инвалидной 
коляске, ни в безысходных, 
невыносимых ситуациях, 
когда нас окружают самые 
разные проблемы, бедность 
и нищета. «Я всегда буду 
рядом, обещаю», – сказал 
Он перед тем, как взойти 
на Крест. И под этим обе-
щанием поставил подпись 
– Своею кровью, говоря: 
«Нет большей любви, чем 
моя любовь к вам».

Твоя жизнь не случайна, 
ты не брошен на произвол 
судьбы, Бог наблюдает за 
тобой, Он защищает тебя, 
говоря: «Я дал тебе самое 
важное – жизнь. Неужели Я 
не дам тебе всё, что для этой 
жизни нужно? Неужели Я 
оставлю тебя? Я дал тебе 
тело – думаешь, теперь я не 
позабочусь о том, что не-
обходимо для него? Не по-
забочусь о твоей еде, питье, 
одежде, доме? Для чего тог-
да Я дал тебе тело? И душу? 
Для чего выпустил тебя в 
этот мир – неужели что-
бы мучить? Конечно, нет! 
Взгляни на Крест, посмо-

три на Мое Лицо, посмотри 
Мне в глаза – и увидишь, 
что Я люблю тебя! Твоя не-
уверенность, твои страхи 
совершенно неоправданны. 
Ведь Я дал тебе столько до-
казательств! Это ужасно 
– так всего бояться, когда 
Я пообещал тебе Свою по-
мощь…»

Живите сейчас, сейчас 
почувствуйте любовь Хри-
стову

Человек – очень неуве-
ренное существо. По сути, 
все мы представляем собой 
огромную кровоточащую 
рану на Теле Бога, которая 
наносится нашими поступ-
ками, неверием и страхом. 
Постоянно беспокоясь, мы 
словно говорим Ему: «Нет, 
я не верю Тебе! Не верю, 
что Ты есть! Не верю, что 
поможешь мне». И не го-
ворите мне сейчас, что раз 
вы слушаете православные 
радиопередачи и ходите в 
церковь, то не можете быть 
неверующими. Да, мы веру-
ем – веруем теоретически, 
интеллектом, наших энци-
клопедических знаний хва-
тает на то, чтобы признать 
существование Бога.

Мы знаем достаточно 
много всего и даже делим-
ся своими знаниями, но у 
нас нет доверия к Богу. По-
тому что доверие означает 
отпустить ситуацию. Когда 
в детстве родители учили 
нас плавать, они говори-
ли: «Расслабься, расслабь 
тело, успокойся. Если бу-
дешь бояться, будешь в на-
пряжении – утонешь». То 
же говорит нам и Господь: 

«Расслабьтесь, успокойтесь, 
доверьтесь Мне». И только 
когда мы научимся отпу-
скать ситуацию, мы поймем, 
что такое настоящая вера в 
Бога – не теоретическая, а 
опытная. Вкусите и видите, 
яко благ Господь (Пс. 33:9). 
Почувствуйте, ощутите Его 
любовь и доброту в своей 
жизни.

«Итак, не заботьтесь о за-
втрашнем дне, – говорит 
Господь. – Ибо завтрашний 
день сам будет заботиться о 
своем. Довольно для каждо-
го дня своей заботы» (Мф. 
6:34). Что здесь имеется в 
виду? На сегодня и так хва-
тает проблем и неприятно-
стей. Нет нужды нагружать 
себя новыми, теми, которых 
еще нет.

Живите сейчас, сейчас 
почувствуйте любовь Хри-
стову, поймите, что Господь 
любит нас – сейчас… Не ве-
рите? Тогда просто прило-
жите руку к своему сердцу. 
Чувствуете, как оно бьется? 
Что это значит? Это значит, 
что в данный момент, когда 
мы с вами разговариваем, 
Кто-то заставляет его сту-
чать. Господь хочет, что-
бы мы жили, и мы живем. 
Биение сердца, дыхание, 
зрение, слух, все чувства, 
благодаря которым мы вза-
имодействуем с окружаю-
щим миром, – это огромное 
доказательство Божествен-
ной любви.

Давайте так и жить – 
ощущая присутствие Бога. 
Это успокоит нас, и тре-
вога постепенно исчезнет 
– насколько возможно, на-

сколько захочет Господь. 
Почувствовав Божествен-
ную любовь, мы увидим, 
что проблем стало гораздо 
меньше, и успокоимся. Душа 
освободится от напряжения 
и тех проблем, которые мы 
сами надумали, надеясь ис-
ключительно на свои силы, 
ум, способности и деньги. 
Скажем: «Господи, мы так 
далеки от Тебя сейчас! Возь-
ми нашу жизнь в Свои руки 
и делай, что хочешь. Нам 
достаточно знать, что Ты 
руководишь нами, защища-
ешь и любишь нас, что Ты – 
рядом. Больше ничего и не 
надо».

Как можно волноваться? 
У тебя Отец – Бог!

Один мой знакомый сту-
дент из Африки, к тому вре-
мени еще не вполне хорошо 
знавший греческий язык, 
пришел как-то к другому 
моему знакомому, который 
страдал рассеянным скле-
розом. Его звали Павел, это 
был человек святой жизни 
(он уже скончался). Я при-
сутствовал при их разгово-
ре. Студент сказал ему:

– Господин Павел, я вол-
нуюсь.

– Почему?

– Потому что я не вполне 
понимаю, о чем говорится 
на лекциях. Я пока недоста-
точно выучил греческий и 
сильно отстаю от однокурс-
ников. Скажите, что мне де-
лать, я больше не могу!

Я подумал, что Павел сей-
час даст этому студенту ка-

кой-нибудь практический 
совет – взять дополнитель-
ные уроки греческого, или 
купить побольше книг… Но 
вместо этого он, лежа без 
движения на постели, ска-
зал ему:

– У тебя ведь есть Отец! 
Твой Отец – Бог! Неужели 
ты этого не понимаешь? Как 
можно волноваться? У тебя 
Отец – Бог!

Тут я не удержался и вме-
шался в разговор:

– Но, господин Павел, 
молодой человек спраши-
вает вас о другом! Он хо-
чет знать, как ему догнать 
товарищей, не отставать от 
них… Что ему с того, что 
Бог – его Отец?

– Ну вот, – ответил мне Па-
вел – и ты туда же! А еще бо-
гослов… Если и ты, и он пой-
мете что Бог – наш Отец, всё 
изменится. И проблема этого 
молодого человека не в том, 
что он не знает греческого, 
или не понимает по-гречески 
как следует. Причина тре-
воги не здесь, это лишь сим-
птом. А причина – в том, что 
он пока так и не понял: у него 
есть Бог, Который любит его. 
Пойми, Господь любит тебя! 
И тогда ты успокоишься и 
успешно выучишь греческий. 
Я и не говорю тебе, чтобы ты 
его не учил, просто начни с 
другого. Почувствуй любовь 
Христову, и благодаря ей тре-
вога покинет тебя, а вместе с 
ней – и все проблемы.

Архимандрит АНДРЕЙ 
(КОНАНОС)

pravmir.ru




